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Студенчество – прекрасная пора
День студента в России празднуется 

25 января и является важным событи-
ем для всех учащихся высших учебных 
заведений. Этот день отмечает дости-
жения студентов, их труд и стремление 
к знаниям.

История праздника
День студента имеет свои корни 

в древности. В России он был установ-
лен в 1755 году, когда императрица 
Елизавета Петровна подписала указ 
о создании Московского университета. 
С тех пор 25 января стал днём, когда сту-
денты собираются, чтобы отпраздновать 
свою учёбу и достижения.

Комсомольский-на-Амуре государ-
ственный университет ценит празд-
ник День студента и чтит его традиции. 
К празднику были приурочены следую-
щие события: 22 января состоялся тор-
жественный приём ректором лучших 
студентов КнАГУ, 24 января студенты 
КнАГУ приняли участие в церемонии 
чествования лучших студентов вузов 
Хабаровского края, Еврейской автоном-
ной, Магаданской и Сахалинской обла-
стей, а также показали себя на городском 
творческом конкурсе среди студентов 
образовательных организаций города 
«Студент года 2025».

Как поздравили студентов КнАГУ?
22 января, в преддверии Дня россий-

ского студенчества, в КнАГУ состоялся 
торжественный приём ректором лучших 
студентов. Праздничное мероприятие 
началось с гимна Российской Федерации. 
С приветственным словом к студентам 
обратились: ректор Комсомольского-на-
Амуре государственного университета  

Э. А. Дмитриев, проректор по науч-
ной работе А. В. Космынин, епископ 
Амурский и Чегдомынский Николай, 
проректор по воспитательной работе 
и работе с молодёжью Т. Е. Наливайко, 
председатель первичной профсоюзной 
организации студентов студентка ФМХТ 
Софья Ясинская. Затем ректор универси-
тета торжественно вручил грамоты отли-
чившимся 52 студентам разных специ-
альностей и направлений подготовки.

Лучших студентов КнАГУ чествовали 
на главном краевом празднике в честь 
Дня российского студенчества

24 января в краевой столице состо-
ялась торжественная церемония че-
ствования лучших студентов вузов 
Хабаровского края, Еврейской автоном-
ной, Магаданской и Сахалинской обла-
стей. Мероприятие было организовано 
Советом ректоров высших учебных заве-
дений Хабаровского края, Еврейской ав-
тономной, Магаданской и Сахалинской 
областей.

На мероприятии присутствовали бо-
лее 300 человек, включая ректоров ву-
зов, представителей органов власти, 
молодёжных организаций и студен-
тов высших образовательных учреж-
дений. Председатель краевого пар-
ламента Николай Шевцов обратился 
к участникам с приветственным словом: 
«Студенческие годы – это время поис-
ка себя, развития и первых значимых 
достижений. Вы уже достигли резуль-
татов, которыми гордится наш реги-
он. Уверен, что в будущем ваши успехи 
станут основой развития науки, тех-
нологий и общественной жизни».

В состав делегации от КнАГУ вошли 
ректор университета Э. А. Дмитриев, 
проректор по воспитательной работе 
и работе с молодёжью Т. Е. Наливайко, 
начальник отдела организации воспита-
тельной работы Ю. Н. Осинцева, а также 
студенты нашего университета, имею-
щие высокие достижения в следующих 
категориях:
• в учебной деятельности – Елизавета 

Монастырная (ФКТ);
• в студенческой науке – Игорь 

Альхименко (ФКТ);
• в творческой деятельности – 

Елизавета Кущенко (ФКС);
• в спортивной деятельности – Георгий 

Шаповалов (СГФ);
• в волонтёрской деятельности – 

Никита Егоров (СГФ);
• в сфере патриотической деятельно-

сти – Михаил Климанов (СГФ);
• в деятельности студенческого отряд-

ного движения – Татьяна Федорова 
(ФМХТ);
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• в области студенческих медиа – 
Николай Суриков (ФЭУ).

В ходе церемонии благодарственные 
письма и награды за высокие дости-
жения в науке, спорте, волонтёрской 
деятельности и реализации обществен-
ных инициатив были вручены лучшим 
студентам вузов региона. Кроме того, 
ректоры вузов Хабаровского края, ЕАО, 
Магаданской и Сахалинской областей 
получили награды за вклад в развитие 
высшего образования и поддержку сту-
денческих инициатив.

Благодарственные письма за высокие 
достижения в деятельности студенческо-
го отрядного движения студентам вру-
чал ректор Комсомольского-на-Амуре 
государственного университета  
Э. А. Дмитриев. Своими впечатлени-
ями о церемонии с нами поделилась 
студентка ФМХТ Татьяна Федорова: 
«Я была рада войти в число делега-
тов от университета и получить на-
граду за вклад в развитие Российских 
Студенческих Отрядов лично из рук 
нашего ректора. Для меня универси-
тет – это то место и то время, когда 
мечты могут становиться реально-
стью, это реализация своего потенци-
ала и совершенство навыков, а также 
возможность найти тех друзей, кото-
рые будут с тобой дальше по жизни. 
РСО – это больше, чем просто буквы. 
Это то, что словами описать доволь-
но сложно. Это семья, эмоции, разви-
тие. Я начинала развиваться в этой 
организации с первой недели обучения, 
нашла своего наставника, свою вто-
рую семью. Я благодарна КнАГУ за воз-
можность реализовать себя не толь-

ко в сфере учёбы, но и в общественной 
деятельности».

Церемония включала не только вру-
чение наград, но и творческую програм-
му. Между номинациями выступали 
лучшие танцевальные и вокальные кол-
лективы региона, добавляя мероприя-
тию праздничной атмосферы.

После официальной части студенты 
приняли участие в традиционных кон-
курсах на Университетской площади. 
Одной из ярких активностей стало пе-
ретягивание каната между командами 
ректоров и студентов вузов. Это сорев-
нование, ставшее ежегодной традици-
ей, символизирует сплочённость и дух 
сотрудничества между руководством 
и молодёжью.

Церемония награждения продемон-
стрировала значимость студентов как 
основного ресурса для развития регио-
на. Представители КнАГУ достойно по-
казали себя на этом мероприятии, под-
твердив высокий уровень подготовки 
и активности нашего университета.

Творчество без границ: студенты 
КнАГУ на конкурсе «Студент года 2025»

24 января в Комсомольске-на-Амуре 
состоялся городской творческий кон-
курс среди студентов образователь-
ных организаций города «Студент года 
2025». Студенты города в свой празд-
ничный день смогли показать себя 
и проявить все свои таланты.

Университет-на-Амуре на конкурсе 
представляли студент факультета авиа-
ционной и морской техники направле-
ния «Самолётостроение», организатор 
и руководитель Клуба игры на гитаре 
Илья Блинов и студентка факультета 
кадастра и строительства направления 
«Дизайн архитектурной среды», предсе-
датель общежития № 2 Лилит Аветисян. 
Всего в конкурсе приняло участие 11 
студентов нашего города. Тематикой 
конкурса стало единение народов.

Конкурс состоял из трёх этапов, и пер-
вым из них стала «Визитная карточка», 
в которой участники в творческой фор-
ме рассказали о себе, своих увлечениях, 
мечтах и о любви к Отчизне. В своём вы-
ступлении Илья рассказал, чем и почему 
он занимается: «Я мечтаю о собствен-
ной студии записи, написать научную 
статью по своей специальности, что-
бы работа получилась достойной, вы-
играть грант, прославиться за свою 
деятельность, получить премию или 
повышенную стипендию и выйти, на-
пример, на федеральный уровень, меч-
таю о 12-струнной гитаре и хотел бы 
подробно изучить вопрос касаемо про-
граммирования и нейросетей».

Лилит Аветисян рассказала о себе 
и показала зарисовку о том, как непро-
сто, но очень важно найти общий язык 
между людьми разных национально-
стей. Лилит – творческий человек, 
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Добро кроется в мелочах
Добро, которое ты делаешь от серд-
ца, ты делаешь всегда себе. 

Л. Н. Толстой

Что есть добро? Каждый человек 
в тот или иной момент жизни задаётся 
этим вопросом. Для одних ответ прост 
и очевиден, для других – неоднозначен 
и сложен. Науки и религии предлагают 
свои варианты, обличая их в термины 
и постулаты. К примеру, в психологии 
добро – понятие, имеющее положитель-
ное значение, отвечающее требованиям 
нравственности, служащее ограниче-
нию нравственного от безнравственно-
го, противостоящее злу. Если немного 
упростить, то добро – это то хорошее, 
приятное и полезное, а значит ценное, 
что делается ради другого. Источник до-
бра, как, собственно, и зла, всегда один 
– сам человек. Именно из человеческого 
разума, сердца и души происходит вели-
кая сила, способная менять мир, делать 
его лучше, чище, светлее. В стремлении 
совершать добро ради благополучия 
другого и проявляется такое качество, 
как доброта, существование которой 
возможно лишь при наличии в человеке 
любви. В этой самой любви, милосер-
дии, альтруизме, терпимости, помощи, 
стремлении делать добро другим людям 
не ожидая вознаграждения и проявляет-
ся доброта как нравственное качество 
человека.

С чего же она начинается? Прежде все-
го, с доброго отношения к самому себе. 
В вихре повседневной жизни, под дав-
лением обязанностей и ролей, которые 
мы играем, очень легко забыть про себя, 

свои желания, потребности. Однако как 
черпать воду из пересохшего источни-
ка? Забота о себе создаёт тот ресурс, что 
позволяет нам помогать другим. Иногда 
жестокая самокритика, излишне строгие 
рамки, в которые мы ставим сами себя, 
наносят колоссальный вред не только 
психическому, но и физическому здоро-
вью. Совершая добро для окружающих, 
помните и о собственных нуждах: на-
ходите время для отдыха, занимайтесь 
тем, что приносит вам настоящую ра-
дость и удовлетворение, прощайте себе 
маленькие слабости, любите себя таки-
ми, какие вы есть.

Существует английская поговорка 
«Charity begins at home»; её дословный 
перевод: «Милосердие (благотвори-
тельность) начинается у себя дома», 
а если подбирать подходящий по смыслу 
аналог, то звучать он будет так: «Своя ру-
башка ближе к телу». О чём говорит это 
высказывание? Иногда мы проявляем 
сердечность и участливость к тем, кого 
видим в первый, а возможно, и в по-
следний раз. И это прекрасно. Однако 
лакмусовой бумажкой, по которой мож-
но тотчас определить качественность 
свершаемого добра, служит наше отно-
шение к близким. Так ли трудно посто-
янно творить добро для тех, кто живёт 
с нами бок о бок? Что есть доброта в чи-
стом виде как не помощь родным, забо-
та о них и их благополучии, обеспечение 
комфортной и счастливой жизни тем, 
кто бесконечно важен для нас?

Таким образом, доброта – это не толь-
ко проявление заботы о других, но и уме-
ние заботиться о себе и своих близких. 

Важно также понимать, что доброта 
должна быть разумной и не причинять 
вред другим людям или вам самим.

Трудно ли совершать добрые дела 
и каких масштабов они бывают? Говоря 
о благотворительности, мы часто пред-
ставляем известных людей, меценатов, 
жертвующих невероятные суммы или 
создающих фонды поддержки, орга-
низации милосердия и прочее. Однако 
добро кроется даже в самых малых, 
казалось бы, незаметных поступках: 
в улыбке, добром слове или искреннем 
комплименте. Покормить бездомное 
животное. Придержать дверь для несу-
щего тяжесть незнакомца. Помочь пожи-
лому человеку взять электронный талон. 
Иногда это и не действие вовсе, скорее, 
наоборот: удержаться от грубости про-
давцу, когда день неудачный, а внутри 
злость, будет не меньшим актом добро-
ты. Конечно же, добрые дела могут быть 
серьёзнее и значительнее, но в общем 
и целом любому из нас под силу совер-
шать добро каждый день. Нужно лишь 
открыть своё сердце.

Е. А. Иванов, 
Отдел организации 

воспитательной работы

мечтает однажды стать известным ху-
дожником и уже делает маленькие шаги 
к своей мечте, рисуя картины на заказ.

Вторым этапом стал «Конкурс та-
лантов», целью которого было проде-
монстрировать свои навыки и умения, 
исполнив тематический номер. Илья 
и его ученики исполнили песню груп-
пы HELVEGEN «Слава Роду», превратив 
конкурс талантов в самый настоящий 
рок-концерт. Лилит же рассказала зри-
телям о культуре Армении через леген-
ду «О крепости Тмук», подкрепляя своё 
повествование рисунком на песке.

Третьим и заключительным этапом 
стал «Конкурс дефиле», где участники 

продемонстрировали на подиуме на-
родные костюмы.

В завершение все конкурсанты были 
награждены дипломами участников го-
родского конкурса «Студент года». 

День студента в России – это важный 
праздник, который объединяет моло-
дёжь и напоминает о значимости об-
разования. Он символизирует надежды 
и мечты студентов, которые стремятся 
к знаниям и самосовершенствованию. 
Это не только праздник, но и возмож-
ность для студентов собраться вместе, 
обменяться опытом и укрепить друже-
ские связи. Это время, когда студенты 

могут отвлечься от учёбы и насладиться 
атмосферой веселья и единства.

Ангелина Шульга, 
студенческий медиацентр
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Добрая акция прошла в КнАГУ
17 февраля в Университете-на-Амуре 

прошла акция «Спеши делать добро!», 
приуроченная к Международному 
дню спонтанного проявления добро-
ты. Празднование Дня спонтанного 
проявления доброты стало уже до-
брой традицией для нашего универси-
тета. Организатором акции выступила 
Психологическая служба ООВР совмест-
но с волонтёрами СВК «Аспект».

День спонтанного проявления до-
броты – одна из недавних инициатив 
международных благотворительных 
организаций. Этот праздник имеет об-
щемировое значение, празднуют его 
всем миром, вне зависимости от граж-
данства, национальности и религиозных 
убеждений. Это ещё один повод сказать 
«люблю» своим близким и бескорыстно 
помочь незнакомым людям. В России 
этот праздник пока ещё малоизвестен. 
В этот день, как призывают организа-
торы, нужно стараться быть добрым 
ко всем. И не просто добрым, а добрым 
безгранично и бескорыстно. 

В ходе мероприятия организаторы рас-
сказывали студентам вуза о благотвори-
тельных проектах, которые реализуются 
силами волонтёров и к которым может 
присоединиться каждый желающий. 
Участники, разделившись на группы, 
прошли по трём станциям и на каждой 
продемонстрировали своё видение до-
броты в различных её проявлениях.

Первая станция – «Доброта к приро-
де» – была направлена на обсуждение 
связи доброты и экологии. Студенты 
пришли к выводу, что забота о приро-
де и доброта взаимосвязаны и усилия 
хотя бы одного человека могут повлиять 
на улучшение качества жизни.

Следующая станция – «Доброта 
к ближнему», здесь студенты искали 
смысл в пословицах и поговорках о до-
броте. Они говорили о том, что доброе 
отношение к окружающим наполняет 
нашу жизнь яркими событиями, мы ста-
новимся благополучнее и успешнее. 

Третья станция называлась «Доброта 
к себе». На этой станции участники ак-

центировали внимание на важности 
заботы о себе, ведь доброе отношение 
к себе значимо и является источником 
комфорта, благополучия и силы. 

Доброта – фундамент человеческих 
отношений. Помня о том, как важно со-
хранять доброту в своей душе, мы дела-
ем этот мир лучше! 

Напоминаем, что в нашем универси-
тете стартовала акция «Помоги четверо-
ногому другу». Это акция по сбору корма 
для бездомных животных, находящихся 
в приюте для больных животных и жи-
вотных-инвалидов «Зооспас». 

Приглашаем всех неравнодушных 
принять участие в акции и поддержать 
приют. 

Принимаются:
• в любом количестве любой промыш-

ленный корм для кошек и котят, со-
бак и щенков;

• наполнитель для туалета.
Пункт приёма помощи находится 

в ауд. 329/1, с 9:00 до 17:00, телефон для 
справок 8(4217)528-500.

Е. А. Иванов, 
Отдел организации 

воспитательной работы



6 УНИВЕРСИТЕТСКАЯ ЖИЗНЬ В КНАГУ

СВОБОДНОЕ МНЕНИЕ

Любовь – одно из самых глубоких 
и многогранных чувств, известных чело-
вечеству. С наступлением весны, когда 
природа пробуждается ото сна, а сердца 
наполняются светлыми эмоциями, раз-
мышления о любви становятся особен-
но актуальными. В этот период многие 
из нас начинают осознавать, насколько 
важна эта великая сила в жизни каж-
дого. Мы решили узнать, как молодое 
поколение воспринимает любовь в со-
временном мире, и спросили об этом 
у ребят из СтудМИЦ. Их ответы отража-
ют разнообразие взглядов и ощущений, 
связанных с этим удивительным чув-
ством, позволяя заглянуть в глубину их 
душ и понять, что для них означает лю-
бовь в контексте весеннего обновления.

Даниил Ганоцкий
Начну с главного: что такое любовь? 

Любовь – это взаимоотношения между 
людьми, основанные на взаимопони-
мании и доверии, но включающие так-
же обязательства и страсть.

Любовь бывает разных видов. 
Например, дружеская любовь – это 
тесная связь между друзьями, выража-
ющаяся в полном доверии и взаимном 
уважении. Родственная любовь прояв-
ляется в близости и долгосрочных обя-
зательствах, но страсть в ней, как прави-
ло, отсутствует.

Что же такое любовь для меня? В пер-
вую очередь, это тёплые взаимоотно-
шения, построенные на уважении и по-
нимании. Многие готовы жертвовать 
и меняться ради благополучия таких 
отношений. Дружеская любовь – пре-
красный вид любви, поскольку люди 
в таких отношениях буквально понима-
ют друг друга с полуслова, у них много 

схожих интересов и общих хобби. Для 
меня любовь – это ещё и принятие, под-
держка и верность. Это готовность идти 
рука об руку, преодолевая трудности 
и радуясь успехам вместе. Это глубокая 
эмоциональная связь, которая со вре-
менем крепнет и углубляется. Это посто-
янная работа над отношениями, поиск 
компромиссов и умение прощать. Это 
чувство, наполняющее жизнь смыслом, 
делающее её ярче и богаче.

Любовь – это не только чувства, 
но и активные действия. Активное 
действие подразумевает вкладывание 
энергии в отношения, а не пассивное 
ожидание чуда. Нужно быть вниматель-
ным к потребностям партнёра, уметь 
слушать и слышать, поддерживать и да-
вать советы, когда это необходимо.

Важно понимать, что любовь – это 
непросто. В любых отношениях – дру-
жеских, любовных, родственных – 
возникают конфликты и разногласия, 
поскольку все люди разные. Главное –  
уметь находить компромиссы, иначе 
отношения постепенно угаснут. Именно 
так закончились мои отношения – 
из-за отсутствия компромисса.

В заключение хочу сказать: важно 
быть активным, уметь жертвовать, слу-
шать, слышать и поддерживать.

Александра Немерова
Много стихов, книг, песен и все-

го-всего написано о любви и для люб-
ви. Но всё так же люди не знают точно, 
что же такое любовь. Ведь для каждого 
она выражается в совершенно разных 
вещах.

Будучи ребёнком, я была убеждена, 
что любовь выражается в постоянном 
внимании и нахождении рядом с чело-
веком, то есть в некой привязанности 
и местами уже зависимости. Потому что 
видела, что мама с папой всегда живут, 
спят, едят и куда-то ездят вместе, кро-
ме работы, конечно. Но с возрастом 
взгляды и ценности менялись. В период 
подросткового максимализма от меня 
можно было услышать громкие речи 
о том, что «мне важна свобода и ника-
кие мужики мне не нужны!», ведь я всё 
также была убеждена, что любовь – это 
зависимость и что она появляется толь-
ко между мужчиной и женщиной.

Но сейчас я уверена, что любовь – это 
то, что нас окружает. Она куда шире 
и глубже, чем привычные взаимоотно-
шения между мужчиной и женщиной. 
Любовь есть вокруг нас и внутри нас. 
Это и сильные объятия, и мимолётное 
прикосновение, мелкая забота и огром-
ный поступок, такой родной знакомый 
сердцу запах утра в родном доме, дол-
гие разговоры с родным тебе человеком 
и посиделки с ним в тишине. Можно 
подобрать много метафор, но любовь 
для меня это соприкосновение людей 
и их душ, характеров, взглядов, качеств 
и характеристик, которые выражаются 
и в душевном спокойствии, и в букете 
эмоций, испытываемых при этом со-
прикосновении. Она может быть и дол-
гой, и мгновением, но всё так же будет 
дарить и спокойствие, и бурю в душе. 
Главное – любить другого челове-

Любовь для меня – это…
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ка, животное или вещь так, как нужно 
любить его, а не как умеешь любить 
ты сам. Ведь в основе любви должно 
быть полное уважение другой стороны 
таким, какой он/она есть, со всеми пре-
лестями и недостатками. 

Диана Соболева
Любовь. Эта тема изъезжена и избита 

миллионами людей, а также раскрыта 
многими поэтами. И каждый, кто прика-
сался к теме, имел свой взгляд на неё, 
поэтому стоит предупредить читателя, 
что он может счесть меня романтиком, 
глупцом или вовсе невеждой. Любовь 
для меня – это...

Любовь – это упрямое чувство, с кото-
рым невозможно договориться. У него 
нет своего кабинета, даже отсутствует 
электронная почта, что крайне возму-
щает. А если я возьму и выберу любить 
парня, с которым мне будет точно хо-
рошо, и назову это любовью? В этот 

момент любовь, сняв шляпу, откланяет-
ся, проговорив, что к этому отношение 
не имеет. 

Чувство, волнующее каждого, думаю, 
есть практически у всех. Я сейчас не го-
ворю конкретно о любви между муж-
чиной и женщиной, речь идет о люб-
ви к родному человеку, к другу, даже 
к кошке... Просто она ощущается и про-
является по-разному. Никто и не соби-
рается утверждать обратное, так как 
любовь многогранна. 

И если мы возьмём определённую 
грань «любовь к мужчине», то нужно 
не забывать, что она состоит из пря-
мых, которые у каждой фигуры свои. 
Получается, что у любви уже может быть 
множество воплощений, нарядов, воз-
можно даже причёсок, и мы её по опре-
делённому набору качеств и даже дей-
ствий не признаём, что становится уже 
проблематично. Тогда, что есть любовь? 

Любовь для меня часть моей жизни, 
которую я полностью принимаю или 

готова пытаться принять, которая не яв-
ляется менее ценной, чем моя жизнь, 
и в которой оба человека счастливы, 
а если это не так, то оба готовы совмест-
но над этим работать. 

Григорий Семенов
Для меня любовь – это наиболее вез-

десущий и неоднозначный элемент 
современного общества. Для приме-
ра, мир искусства: музыка, изобрази-
тельное мастерство, литература, кине-
матограф и прочие идут рука об руку 
с любовью. 

Проверить это очень просто, доста-
точно включить радио – и каждая третья 
композиция будет о любви. Что уж гово-
рить о классиках, давших миру наибо-
лее известные произведения о любви, 
например «Капитанская дочка», «Анна 
Каренина» и иже с ними.

Это элемент вдохновения, предмет 
бесчисленных распрей и так далее, 
но лично для меня данное чувство или 
явление остаётся загадкой. В теории 
любовь вполне понятна, однако в дей-
ствительности она ставит меня в тупик.

Если утрировать, то там, где начинает-
ся любовь, там заканчивается здравый 
смысл.

Мир эмоций, а равно как и сама лю-
бовь, это дикая стихия, стремительно 
возникающая и так же стремительно 
уходящая в небытие. 

Но есть и примеры, когда любовь свя-
зывает людей на протяжении десятиле-
тий и расцветает у людей в преклонном 
возрасте, но это всё лирика.

Студенческий медиацентр
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«Я уверен, что мы достойно воспитаем своих детей»: 
интервью с молодой семьёй Войтович

2024 год в России был объявлен Годом 
семьи. «Семья – это не просто основа 
государства и общества, это духовное 
явление, основа нравственности», – 
отметил президент России В. В. Путин. 
Одной из актуальных тем этого года ста-
ли студенческие семьи, наполняющие 
страну новыми возможностями и вы-
зовами. Молодые люди, совмещающие 
учёбу и семейные обязанности, стал-
киваются с уникальными трудностями, 
которые требуют внимания как со сто-
роны образовательных учреждений, так 
и государства.

Сегодня мы решили взять интер-
вью у молодой студенческой семьи – 
Анастасии и Романа Войтович.

Пресс-служба: Расскажите, как 
вы познакомились.

Анастасия: Мы знаем друг друга уже 
очень давно. Познакомились мы в школе 
в 2018 году, когда Роман перешёл к нам 
в школу в 10-й класс (он на год меня 
старше). Познакомила нас подруга. 
Через год после знакомства и встреч 
в рамках школы мы начали чувство-
вать симпатию друг к другу, и в  
2019 году начались наши отношения.

Пресс-служба: А когда 
вы поженились?

Анастасия: Поженились мы совсем 
недавно, 14 сентября 2024 г. Хотели 
мы, конечно, как влюблённая пара, по-
жениться как можно раньше, однако 
решили, что стоит сначала пожить 
минимум год вдвоём, чтобы понять, 
подходим ли мы друг другу в быту, поэ-
тому решили не спешить.

Пресс-служба: Какие интересы 
и планы у вас с Романом?

Анастасия: Интересы у нас и совпа-
дают, и отличаются. Я, например, ув-
лекаюсь проектной деятельностью. 
Недавно участвовала в стартапе 
и выиграла грант на реализацию сво-
его проекта. Меня интересуют и дру-
гие виды творческой деятельности. 
Например, я занимаюсь окрашивани-
ем волос, собираю алмазную мозаику 
и др. Роман очень хорошо разбирается 
в автомобилях, электронике, любит 
творческую работу.

Мы много времени проводим вме-
сте за просмотром фильмов, делаем 
понемногу дома ремонт. Разногласий 

у нас почти ни в чём нет. Живём, так 
скажем, в гармонии друг с другом.

В ближайшем будущем планируем 
переехать в другой город и уже там 
начнём думать о детях.

Пресс-служба: А как планируется 
ваш бюджет?

Анастасия: Несмотря на то что 
мы оба обучаемся в университете (по-
лучаем стипендии), мы также работа-
ем. Бюджет наш не огромный, но нам 
хватает. Часть денег мы откладыва-
ем на переезд. Заработанные деньги 
мы не делим, если кому-то что-то нуж-
но купить дорогое, мы обсуждаем это, 
а после принимаем решение о покупке. 
Мы никогда не делим, кто что покупа-
ет или оплачивает. Так сказать, кто 
захотел тот и оплатил.

Пресс-служба: Как вам помогает 
университет как молодой семье?

Анастасия: Когда деканат факуль-
тета энергетики и управления узнал 
о моей предстоящей свадьбе, он пред-
ложил оформить материальную по-
мощь. Мы уже подали заявления и ожи-
даем её в конце декабря. На данный 
момент у нас нет проблем с финан-
сами или загруженностью, у нас ещё 
нет детей. Деканат моего факульте-
та предложил помощь с посещением 
занятий.

Пресс-служба: Как вы видите 
ваши индивидуальные траектории 
будущего?

Анастасия: В будущем я вижу себя 
на хорошо оплачиваемой должности, 

я собираюсь работать по профессии –  
инноватиком, а также хочу стать 
матерью. На данный момент я пе-
ред собой ставлю только эти цели, 
а дальше посмотрю, наверное, буду их 
расширять.

Роман: Сейчас я учусь по специально-
сти «Машиностроение». Уже окончил 
бакалавриат, поступил в магистра-
туру. Данная профессия мне очень 
импонирует, поэтому я хочу и дальше 
развиваться в данной области. Так же, 
как и моя жена, я вижу себя родите-
лем. Я уверен, что мы достойно воспи-
таем своих детей. 

Пресс-служба: Какой совет вы бы 
дали студентам, задумывающимся 
о создании семьи? 

Анастасия: Мы советуем молодым 
людям, которые думают о браке, сна-
чала пожить немного вместе, чтобы 
убедиться, подходите ли вы друг другу. 
Советуем вам ничего не бояться. Если 
вы планируете свадьбу, реализуйте 
свои планы. Но помните: после свадь-
бы вы должны поддерживать своего 
партнёра и помогать ему, даже если 
это обыкновенная уборка. Вместо 
ссор и ругани научитесь разговари-
вать и находить компромиссы.

Пресс-служба: Спасибо вам за такое 
интересное интервью! Желаем вам 
успехов в ваших начинаниях и счаст-
ливой семейной жизни!

Н. Н. Любушкина, ФЭУ
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«Главное в любой семье – научиться уважать интересы  
и потребности своей второй половинки»: интервью  
с семьёй Иванюта

Год семьи в России завершился, 
ну а мы продолжаем рассказывать вам 
о студенческих семьях нашего универ-
ситета. Сегодня у нас в гостях семья 
Иванюта: Ярослав и Дарья.

Пресс-служба: Ярослав, скажите, 
как долго вы знакомы с Дарьей?

Ярослав: Мы знакомы со школы. 
В 10-м и 11-м классах сидели за одной 
партой и в свободное время были в од-
ной компании. После школы решили, 
что мы не хотим расставаться, и про-
должили встречаться. Так получилось, 
что после школы я поступил в универ-
ситет, а Даша – в медицинский кол-
ледж. А в 2023 г. она поступила в наш 
университет на направление «Дизайн 
архитектурной среды».

Пресс-служба: А когда 
вы поженились?

Ярослав: Мы поженились в конце ян-
варя 2023 года. Решение пришло не сра-
зу, мы решили закрепить отношения, 
поскольку три года жили вместе.

Пресс-служба: Что вас объединяет?
Ярослав: Сейчас мы с Дашей вместе 

обучаемся моделированию, графи-
ческому дизайну и работе с устрой-
ствами с ЧПУ. Хотим открыть семей-
ный бизнес, который позволит нам 
самореализоваться.

Пресс-служба: Почему именно 
моделирование?

Ярослав: В 2023 году я выиграл кон-
курс УМНИК с проектом «Разработка 

системы управления устройства для 
малосерийного изготовления фила-
мента для FFF 3D-принтера». Даша 
всегда мне помогает, особенно ей 
нравится помогать мне делать пре-
зентации, они у неё получаются очень 
стильными.

Пресс-служба: Есть у вас другие со-
вместные увлечения?

Ярослав: Мы любим природу. Я лю-
блю ходить на рыбалку, у нас красивая 
природа. Даша не рыбак, но она любит 
кататься на лодке. Мы часто путеше-
ствуем, ездили на Татарский пролив, 
ловили краба. Даша занимается гире-
вым спортом. В ноябре 2024 г. на го-
родских соревнованиях, посвящённых 
памяти Ильи Можаровского, заняла I 
место. 

Пресс-служба: В семьях на началь-
ном этапе остро стоит бытовой во-
прос. А как вы распределяете обязан-
ности по дому?

Дарья: Особой договорённости 
по части домашних дел у нас нет, кто 
успевает сделать, тот и делает. 
Занятость у нас бывает разная: ино-
гда я делаю домашние дела, а иногда 
Ярослав, если я занята. По бытовым 
вопросам не ссоримся. 

Пресс-служба: Расскажите, как пла-
нируется ваш бюджет.

Ярослав: Сейчас мы оба студенты, 
Даша учится на втором курсе, в этом 
году я поступил в магистратуру – 

продолжаю обучение по направлению 
«Электоэнергетика и электротех-
ника». После бакалавриата декан фа-
культета энергетики и управления 
помог мне устроиться на должность 
программиста, это хорошая доля в на-
шем семейном доходе. У нас своя квар-
тира, поэтому большая часть нашего 
бюджета уходит на питание и кварт-
плату. Мы очень мало находимся 
дома, не всегда получается готовить, 
очень часто мы питаемся в универ-
ситетской столовой, где вкусная еда 
и небольшие цены. Родители нам по-
могают, но в основном эта помощь 
не материальная – фрукты и овощи 
с дачи. 

Дарья: С распределением бюджета 
у нас не возникает трудностей. Копим 
вместе на крупные покупки, а мелкие 
текущие покупки оплачивает тот, 
кто пошёл за ними в магазин. 

Пресс-служба: Как помогает вам 
университет?

Ярослав: У меня хорошая стипен-
дия, и мы как семейная пара получа-
ем материальную помощь. Я являюсь 
руководителем студенческого кон-
структорского бюро «Электроника 
и робототехника», университет по-
могает изучать новые направления 
в наших увлечениях. Я часто выезжаю 
на конференции, осваиваю новые ком-
петенции, участвую в конкурсах.

Пресс-служба: Какие планы у вас по-
сле окончания университета?

Ярослав: После окончания вуза 
мы не хотим уезжать из города, хо-
тим развиваться в своих интересах 
и по специальности.

Пресс-служба: Какой совет вы бы 
дали студентам, задумывающимся 
о создании семьи?

Ярослав: Главное в любой семье – это 
научиться уважать интересы и по-
требности своей второй половинки.

Пресс-служба: Спасибо за увлека-
тельное интервью! Желаем вам уда-
чи в ваших делах и счастья в семье!

Н. Н. Любушкина, ФЭУ
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Любовь в кино
Любовь для меня это удивитель-

ное чувство, способное преодолевать 
любые преграды и наполнять жизнь 
смыслом. 

Мой любимый фильм – «В метре 
друг от друга». Он ярко иллюстриру-
ет, как любовь может быть одновре-
менно и источником счастья, и при-
чиной страха. Главные герои, Стелла 
и Уилл, несмотря на свою болезнь, 
демонстрируют, что истинные чувства 
не поддаются ограничению и не зависят 
от обстоятельств.

Для Стеллы любовь становится 
не только шансом на счастье, но и воз-
можностью научиться отпускать. Она 
учит нас, что связь между людьми мо-
жет существовать даже в самых тяжёлых 
условиях. Уилл, несмотря на свою зам-
кнутость, открывает в себе силу, чтобы 
довериться другому человеку и позво-
лить себе испытывать чувство радости 
даже в отчаянии.

История Стеллы и Уилла заставляет 
нас задуматься о том, как часто мы при-
нимаем любовь за должное, не осозна-
вая её истинной ценности. Их борьба 
с болезнью и необходимыми ограни-
чениями становится метафорой для тех 
преград, которые мы порой выставляем 
между собой и счастьем. Каждый их шаг 
друг к другу – это маленькая победа, на-
поминающая нам о том, что настоящая 

любовь требует смелости и готовности 
рисковать.

Стелла, являясь более открытой и ре-
шительной, показывает нам, как важно 
оставаться уязвимыми. Она вдохновля-
ет Уилла, благодаря чему он начинает 
видеть мир иначе. Их нежные отноше-
ния становятся светом в тёмном тунне-
ле, в который они оказались загнаны. 
Этот свет помогает им находить радость 
в простых вещах: в прогулках, смехе 
и даже в тихих моментах, когда слова 
не нужны.

Вместе они учат нас, что любовь – это 
не всегда идеальные моменты и сказки. 
Это ежедневный труд, поддержка и по-
нимание, которые преодолевают даже 
сильнейшие испытания. Их история на-

поминает, что любовь не исчерпывается 
физической привязанностью, это нечто 
большее, способное трансформировать 
нас и наше восприятие жизни.

В их отношениях любовь проявляет-
ся не только в романтике, но и в под-
держке, взаимопонимании и смелости. 
Каждый момент, проведённый вместе, 
становится драгоценным, и это делает 
их историю такой трогательной и вдох-
новляющей. Таким образом, любовь –  
это не просто чувство, это глубокая 
связь, которая дарит надежду, даже ког-
да мир вокруг кажется безнадёжным.

Светлана Чуприна, 
студенческий медиацентр

Киберспорт в вузах России: от государственного 
признания к студенческим победам

Россия стала первой страной в мире, 
официально признавшей киберспорт 
видом спорта. Это историческое реше-
ние, принятое в 2001 году, заложило 
основу для дальнейшего развития ин-
дустрии. После нескольких организаци-
онных преобразований в 2016 году ки-
берспорт окончательно вошёл в реестр 
видов спорта, что открыло двери для 
проведения чемпионатов, присвоения 
разрядов и интеграции в образователь-
ные программы.

Киберспорт – это не просто игры, 
а полноценный вид спорта, где со-
ревнуются люди или команды, 
а компьютер выступает в роли инвен-
таря. Исследования подтверждают, что 
во время турниров организм игроков 
испытывает нагрузки, сопоставимые 

с управлением гоночным автомоби-
лем или спринтерским забегом. Это 
доказывает, что киберспорт требует 
не только стратегического мышления, 
но и высокой психоэмоциональной 
концентрации.

Университеты играют особую роль 
в этом процессе. Университет ИТМО 
стал пионером, запустив в 2018 году 
стипендиальную программу для ки-
берспортсменов. Чтобы получать еже-
месячно 10 тысяч рублей, студенты 
должны не только продемонстрировать 
своё мастерство в играх, но и набрать 
высокие баллы на ЕГЭ. В 2020 году вуз 
пошёл ещё дальше, запустив проект 
«Киберфизкультура», где за участие 
в онлайн-турнирах начисляются баллы 
за учебную дисциплину «физическая 
культура».

Наш университет тоже не отстаёт 
в данной области – студенческая коман-
да вуза регулярно участвует во всерос-
сийских соревнованиях. Начиная 
с 2023 года университет проводит 
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внутренний чемпионат по компьютер-
ному спорту с LAN-финалом. На краевых 
этапах Всероссийской киберспортивной 
студенческой лиги (ВКСЛ) команда уни-
верситета дважды занимала второе ме-
сто в общем зачёте (2024, 2025 гг.), под-
тверждая свой статус одного из лидеров 
Хабаровского края.

Эти инициативы поддерживаются 
Федерацией компьютерного спорта 
России (ФКС России) – организацией, 
которая с 2000 года развивает кибер-
спорт на государственном уровне. Под 
эгидой федерации проводятся мас-
штабные турниры, охватывающие все 
уровни – от школьников до профессио-
налов. Среди ключевых проектов:
• кубок России по киберспорту (еже-

годно с 2016 года), где в 2019 году 
участвовало более 25 тысяч человек;

• чемпионат России по компьютер-
ному спорту (с 2018 года), вклю-
чённый в официальный календарь 
Минспорта;

• Всероссийская киберспортивная сту-
денческая лига (ВКСЛ) – площадка 
для университетских команд, кото-
рая имеет статус официальных все-
российских соревнований;

• школьная киберспортивная лига, 
развивающая молодые таланты 
с 2018 года.

Федерация компьютерного спорта 
России курирует развитие семи офи-
циальных дисциплин, признанных 
в России. Среди них:
• «Боевая арена» (MOBA-игры, такие 

как Dota 2 и League of Legends);
• «Тактический трёхмерный бой» (ко-

мандные шутеры, включая Counter-
Strike 2);

• «Соревновательные головоломки» 
(игры на логику и скорость, напри-
мер, Tetris);

• «Стратегия в реальном време-
ни» (классика жанра, например,  
StarCraft II);

• «Технический симулятор» (симуля-
торы управления транспортом или 
сложными системами, DCL – The 
Game);

• «Спортивный симулятор» (виртуаль-
ные аналоги традиционных видов 
спорта, такие как FIFA или NBA 2K);

• «Файтинги» (боевые игры, напри-
мер, Tekken или Mortal Kombat).

Отдельное направление – 
«Интерактивный футбол», которое 
ФКС России развивает совместно 
с Российским футбольным союзом 
(РФС). С 2017 года проводятся чемпио-
нат и кубок России по этой дисципли-
не, где участники соревнуются в FIFA 
и eFootball. Это уникальный пример 
интеграции киберспорта в традицион-
ный спорт: призёры получают не толь-
ко денежные призы, но и возможность 
участия в международных футбольных 
проектах.

Система разрядов в киберспорте так-
же подчёркивает его спортивный ста-
тус. Третий разряд можно получить, 
участвуя в любых официальных сорев-
нованиях, второй – начиная с чемпиона-
та муниципального уровня, а первый –  
на соревнованиях субъекта РФ. Для при-
своения разряда спортсмену необходи-
мо предоставить результаты выступле-
ний в аккредитованную региональную 
федерацию, которая затем подаёт заяв-
ку в органы местного самоуправления. 
Привилегии для обладателей разрядов 
и званий аналогичны тем, что получа-
ют спортсмены в традиционных видах 
спорта.

Киберспорстмены сборной наше-
го университета ответили на вопрос: 
«Зачем вы занимаетесь киберспортом?»

Егор Сапронов: «Я занимаюсь ки-
берспортом, потому что данное на-
правление является безумно интерес-
ным независимо от дисциплины, будь 
то шутер от первого лица или же 
MOBA. Все эти игры имеют несколько 
схожих требований к игрокам: стра-
тегическое мышление, командная ра-
бота и дух. Эмоции от игры в одиночку 
не сравнятся с игрой в команде, а ки-
берспорт – это зачастую именно ко-
мандный спорт. В 2014 году началась 

моя основная дорога в киберспорт 
с CS:GO, именно в ней я проводил боль-
шинство своего свободного времени 
в школьные годы. Я начал с обычного 
соревновательного режима в самой 
игре, после того как я добился мак-
симального звания в самой игре, я пе-
решёл уже на платформу FACEIT, где 
довольно быстро достиг 10-го уровня 
(максимальный уровень, который на-
чинается с 2000 очков, но пик по очкам 
неограничен), параллельно играя тур-
ниры в случайных командах, с людьми 
из матчмейкинга (соревновательного 
режима). Именно там я начал позна-
вать “командный CS” и набирать-
ся опыта. Но на моём пути всегда 
была одна основная проблема – очень 
маленькое количество турниров 
на Дальнем Востоке, а на западных 
турнирах был высокий пинг (задерж-
ка) из-за дальнего расположения сер-
веров. Но на том малом количестве 
турниров я обрастал новыми связями 
и постоянно совершенствовался как 
игрок и даже человек. Ибо в начале 
своего пути я был вспыльчивым и веч-
но рвался вперёд, сейчас я по-настоя-
щему могу назвать себя спокойным 
и хладнокровным».

Марк Карачевцев: «Первый раз, ког-
да я зашёл в CS, у меня не было же-
лания развиваться в игре, это было 
больше развлечение, меня позвал пои-
грать друг, на тот момент мне было 
12 лет. Долгий промежуток времени 
я играл без цели, мне нравилась игра. 
После того как в 17 лет ещё в первой 
версии игры CS:GO достиг 4000 elo 
на платформе FACEIT, начал подходить 
к игре более ответственно, на данный 
момент играю в профессиональной 
азиатской лиге ESL Challenger League 
Season 49 Asia-Pacific, где играют 
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Нейросети: что это? Сравнение «Яндекс-Нейро», 
«ChatGPT» и «DeepSeek»

В последнее время люди начали ак-
тивно развивать нейросети. Давайте 
начнём с самого главного: что это такое?

Нейросеть – это программа для об-
работки данных с помощью математи-
ческой модели. Она имитирует работу 
человеческого мозга: у неё есть «ней-
роны», которые обрабатывают ин-
формацию и обучаются на примерах, 
а затем используют полученные знания 
в работе.

Нейросети упрощают жизнь челове-
ка, помогают в поиске информации или 
решении различных задач, например, 
написании текста для выступления, 
редактировании фотографий или ге-
нерации изображений, как, например, 
«MidJourney». С такими запросами ней-
росети отлично справляются.

Так какие нейросети получи-
ли наибольшее признание среди 
пользователей?

Русская – «Яндекс-Нейро», амери-
канская – «ChatGPT» и китайская – 
«DeepSeek». Эти нейросети постоянно 
улучшаются: поиск информации стано-
вится точнее, появляются новые функ-
ции. Перейдём к сравнению.

«Яндекс-Нейро» (YandexGPT) был 
представлен в апреле 2024 года. 
Разработчик – «Яндекс» (российская 
компания).

Плюсы нейросети:
1. Хорошее понимание русского языка 

и культуры: YandexGPT специально 
разрабатывается для русскоязыч-
ной аудитории и, вероятно, лучше 
понимает нюансы русского языка 
и культурного контекста, чем моде-
ли, изначально ориентированные 
на английский.

2. Интеграция с сервисами Яндекса: 
YandexGPT интегрирован в различ-
ные сервисы Яндекса, такие как 
Поиск, Алиса, Почта и другие, что 
обеспечивает удобство примене-
ния для пользователей экосистемы 
Яндекса.

3. Доступность и широкое распростра-
нение в России и СНГ: YandexGPT 
легко доступен пользователям 
в России и странах СНГ через серви-
сы Яндекса.

4. Постоянное развитие и улучшения: 
Яндекс активно инвестирует в раз-
витие YandexGPT и регулярно выпу-
скает обновления с улучшенными 
возможностями.

Минусы:
1. Меньшая «глобальная» известность 

и распространённость: по сравне-
нию с ChatGPT и другими мировыми 
моделями, YandexGPT менее изве-
стен за пределами России и стран 
СНГ.

2. Фокус на российскую экосистему: 
основной фокус YandexGPT на рос-
сийской экосистеме может означать 
меньший приоритет для поддерж-
ки других языков и культурных 
контекстов. 

Первая версия «ChatGPT» 
(ChatGPT-3.5) была запущена в ноябре 
2022 года компанией OpenAI. Более 
продвинутая модель ChatGPT-4 
была выпущена в марте 2023 года. 
Разработчик – OpenAI (американская 
исследовательская лаборатория 
искусственного интеллекта).

Плюсы нейросети:
1. Высокое качество генерации текста 

и понимания языка: ChatGPT демон-
стрирует впечатляющие способно-
сти в генерации связного, граммати-
чески правильного и семантически 
осмысленного текста на различные 
темы.

2. Широкие возможности применения: 
ChatGPT может использоваться для 
решения широкого спектра задач, 
включая написание текстов, ответы 
на вопросы, перевод, генерацию 
кода, создание контента, чат-ботов 
и многое другое.

3. Глобальная известность и популяр-
ность: ChatGPT стал одной из самых 
известных и популярных нейросе-
тевых моделей в мире, привлекшей 
внимание широкой публики.

4. Доступность через API и веб-интер-
фейс: OpenAI предоставляет доступ 
к ChatGPT через API для разра-

все лучшие команды азиатского ре-
гиона, также все матчи освещаются 
на HLTV. Из недавнего это победа над 
участниками прошлого мейджора Rare 
Atom (топ-30 мира)».

Для меня киберспорт – это не про-
сто увлечение, а окно возможностей. 
Здесь я не только смог проявить себя 
как игрок, но и попробовать свои силы 
в роли наставника, решая тренерские 
задачи. Управление командой, разра-
ботка стратегий, работа над ошибками –  
всё это дало мне бесценный опыт, кото-

рый пригодится в жизни. Киберспорт на-
учил меня работать в команде, быстро 
принимать решения и не бояться слож-
ностей. Это не просто игры, это насто-
ящая школа жизни, где каждый матч –  
это новый вызов и возможность стать 
лучше.

Киберспорт в России стремительно 
развивается, и университеты стано-
вятся главными центрами подготовки 
будущих чемпионов. Студенты демон-
стрируют, что виртуальные достижения 
требуют не меньшего упорства, чем тра-

диционные виды спорта. При поддерж-
ке Федерации компьютерного спорта 
России киберспорт становится не про-
сто хобби, а неотъемлемой частью об-
разовательной и спортивной жизни. Это 
направление открывает новые горизон-
ты для студентов, объединяя техноло-
гии, спорт и образование в единое про-
странство для роста и успеха.

Никита Шушарин, 
студенческий спортивный клуб
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ботчиков и веб-интерфейс для обыч-
ных пользователей, что делает его 
легкодоступным для широкого круга 
пользователей.

5. Постоянное развитие и улучшения 
(ChatGPT-4 и далее): OpenAI про-
должает активно развивать ChatGPT, 
выпуская новые, более мощные вер-
сии, такие как ChatGPT-4, с улучшен-
ными возможностями и исправлен-
ными недостатками.

6. Мультиязычность: ChatGPT под-
держивает множество языков, хотя 
изначально был ориентирован 
на английский.

Минусы нейросети:
1. Предвзятость и токсичность: как 

и все LLM, ChatGPT может унаследо-
вать и воспроизводить предвзятости 
из данных обучения, а также гене-
рировать токсичный или оскорби-
тельный контент. OpenAI прилагает 
усилия для смягчения этих проблем, 
но они всё ещё существуют.

2. Ограничения на длину контекста: 
в ранних версиях ChatGPT были 
ограничения на длину контекста, что 
могло затруднять обработку длин-
ных текстов и диалогов. В более но-
вых версиях эти ограничения были 
частично сняты.

3. Этические вопросы и вопросы без-
опасности: применение ChatGPT 
поднимает ряд этических вопросов, 
связанных с дезинформацией, мани-
пуляциями, заменой рабочих мест, 
приватностью и потенциальным зло-
употреблением технологией.

4. Зависимость от OpenAI: использо-
вание ChatGPT означает зависи-
мость от инфраструктуры и политики 
OpenAI, что может быть фактором 
риска для некоторых пользователей.

«DeepSeek» появилась в 2023 году. 
Разработчик – DeepSeek AI (китайская 
компания).

Плюсы нейросети:

1. Сосредоточенность на эффективно-
сти и производительности: DeepSeek 
AI заявляет о стремлении создавать 
высокопроизводительные и эффек-
тивные модели, особенно в обла-
сти обработки естественного языка 
(NLP) и генеративного AI.

2. Поддержка длинного контекста: 
DeepSeek LLM известен своей спо-
собностью эффективно обрабаты-
вать и запоминать длинные после-
довательности текста, что важно для 
сложных задач, таких как понимание 
длинных документов или диалогов.

3. Мультиязычность: вероятно, 
как и многие современные LLM, 
DeepSeek LLM поддерживает не-
сколько языков, хотя информация 
об этом может быть ограничена.

4. Ориентация на корпоративный сек-
тор: DeepSeek AI, вероятно, нацеле-
на на предоставление AI-решений 
для бизнеса.

Минусы нейросети:
1. DeepSeek AI – относительно новая 

компания, и публичной информации 
о её моделях, архитектуре и огра-
ничениях может быть меньше, чем 
о более известных моделях.

2. Возможные географические огра-
ничения: китайская компания 
DeepSeek AI может быть ориентиро-
вана в первую очередь на азиатский 
рынок, и доступность её продуктов 
и сервисов в других регионах может 
быть ограничена.

Подводя итоги написанного, хочется 
сказать, что нейросети активно разви-
ваются, появляются новые версии, воз-
можности, точность ответа повышается. 
Именно поэтому людей необходимо 
знакомить и обучать пользоваться эти-
ми полезными помощниками, ведь они 
значительно упрощают повседневную 
деятельность, такую как поиск информа-
ции, перевод и написание текстов, гене-
рирование изображений. Пользоваться 
нейросетями или нет, каждый решает 
сам, самое главное – использовать их 
грамотно и не становиться зависимым 
от этого.

Даниил Ганоцкий, 
студенческий медиацентр

Свой среди своих
Угадайте, что общего у этих фраз:

• Надо же, как этот мем быстро 
зафорсили! Этот чел кринжово 
флексит.

• Масу зетил еный ховряк, в хлябом 
костре Ботусе мастырится клевая 
оклюга, на мастырку эбетой биря-
ют скень юс.

• Пришла электричка, а басс-бой за-
летел по запаре.

Не угадали, автор в своём уме и твёр-
дой памяти. 

Все три высказывания относятся к слен-
гам: современный молодёжный сленг, 

офенский язык, сленг барменов. И если 
первая фраза понятна современной 
молодёжи, то для старшего поколения 
требуется перевод всех трёх. Родители 
могут ворчать, что современных детей 
совсем не понять, но они при этом будут 
лукавить: во времена их молодости тоже 
был молодёжный сленг, только набор 
слов там был другим. К примеру, у поко-
ления 80-х годов прошлого века лёгкую 
ностальгию может вызвать фраза: «Харэ 
штукатурку наносить, что за хаер! Смени 
прикид!»

Что за штука такая – сленг? В чём его 
смысл?

Сленг – это набор слов и выражений 
определённой группы людей для нефор-
мального общения. По сути, это то, что 
помогает нам найти «своих», тех, кто 
«в теме», кто «шарит». Каждое слово 
здесь на своём месте, в нём всё важно: 
происхождение (из игры, другого язы-
ка, фильма и т. д.), эмоция, которую оно 
вызывает, отражение в нём реальности 
окружающего мира. Именно поэтому 
возникают профессиональные сленги, 
географические, относящиеся в опреде-
лённому городу, краю (вы же помните 
по одесский говор или питерские сло-
ва?), социальные, к которым можно 



14 УНИВЕРСИТЕТСКАЯ ЖИЗНЬ В КНАГУ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

отнести и сленги компьютерных игр, 
и молодёжный сленг как противопо-
ставление языку взрослого поколения.

Обратите внимание: сленг как «язык 
в языке» существует уже очень давно 
(филологи сейчас утвердительно кивну-
ли!). Языковеды изучают офенский язык 
(язык странствующих торговцев, коро-
бейников), блатное арго (сами дога-
дайтесь, кто его использует), собирают 
словари. Можно найти примеры у клас-
сиков: Пушкин в «Пиковой даме», Гоголь 
в «Мёртвых душах» использовали слова 
из сленга картёжников, в «Капитанской 
дочке» Пушкина речь Пугачёва полна 
сленга, Шолохов украсил «Тихий Дон» 
словами из речи казаков (географи-
ческий сленг), в стихах Маяковского 
и Есенина встречается много слов 
из сленга. Не заметили? Всё правиль-
но, ведь слова «кочуют», проникают 
в общеупотребительный язык. Трудно 
представить, что привычные нам слова 
и выражения, как «беспримерно», «ду-
рачиться», «перестаньте шутить», «быть 
не в своей тарелке», в XVIII веке были 
сленговыми. В этом заслуга литературы 
и СМИ – они открывают миру «новые» 
слова.

Это явление не только русского языка, 
что является отдельной головной болью 
переводчиков. Представьте себе зада-

чу: правильно понять иностранное сло-
во, используемое небольшой социаль-
ной группой, и подобрать аналогичный 
вариант в родном языке. Это же задача 
на три звёздочки!

В этом одновременно состоит и до-
стоинство, и недостаток сленга: то, что 
сближает людей одного круга, помо-

гает им быстрее взаимодействовать, 
может стать причиной недопонимания 
и конфликта, если «контакт» состоял-
ся не с тем человеком. Вот вам ситуа-
ция: травматолог говорит неврологу, 
что в больницу привезли парашютиста, 
и специалист сразу понимает, что речь 
идёт о пациенте с травмами от паде-
ния с высоты. Но если невролог спро-
сит у пациента, парашютист ли он, тот, 
скорее всего, будет думать, что его 
спрашивают именно о профессии, что 

вызовет недоумение. Или, к примеру, 
в кафе устраивается новенький офици-
ант, не имеющий опыта работы в сфере 
обслуживания, и его просят убрать стол. 
Что он будет делать со столом? Понесёт 
из зала или приведёт его в порядок для 
следующих посетителей?

Так всё-таки, употреблять или 
не употреблять? Использовать или нет?

Употребление сленга – сложный во-
прос, всё зависит от ситуации и цели 
общения. В официальной обстановке, 
при деловой переписке было бы стран-
ным использовать сленг, с незнакомы-
ми людьми тоже не сто́ит практиковать. 
Однако в дружеской обстановке, в про-
фессиональном сообществе – почему 
бы и нет?

Речь постоянно меняется, реаги-
рует на происходящие события, она 
не лежит мёртвым грузом в слова-
рях. Проникновение сленговых слов 
в общий язык происходит регулярно, 
это приводит к увеличению лексическо-
го разнообразия и богатства языка. 

Желаю вам приятного общения 
и взаимопонимания!

Татьяна Карпова
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Февраль – месяц защитников 
Отечества и влюблённых пар. В пред-
дверие всем известных праздников 
я решила открыть для вас роман Эрнеста 
Хемингуэя «Прощай, оружие!». 

Произведение «Прощай, оружие!» – 
это «книга о войне, на которой наивные 
мальчишки становились “пушечным мя-
сом” – и либо гибли, либо ожесточались 
до предела. О войне, где любовь – лишь 
краткий миг покоя, не имеющий ни про-
шлого, ни будущего...».

В начале книги нам на фоне Первой 
мировой войны показывают действия, 
происходящие в итальянской армии. 
Главный герой – американец Фредерик 
Генри, молодой парень, пошедший 
на войну добровольцем и служащий 
в чине лейтенанта водителем санитар-
ной машины, при этом не ожидающий 
никаких последствий от войны. Он пред-
ставляется нам добрым парнем, при 
этом скептиком в любви, да и в целом 
сдержанным молодым человеком. 

Лейтенант Генри, как и все остальные 
(кроме священника), ведёт разгульный 
образ жизни: много пьёт и ходит по бор-
делям. Но однажды его друг Ринальди 
просит составить ему компанию, чтобы 
сходить в госпиталь к своей возлюблен-
ной Кэтрин Баркли. Во время их визи-
та в госпиталь становится понятно, что 
между Кэтрин и Фредериком больше об-
щего, и Ринальди это подмечает. В итоге 
между медсестрой и лейтенантом Генри 
начинают завязываться хрупкие отно-
шения, в которых Кэтрин Баркли ведёт 
себя одержимо по отношению к новому 
возлюбленному, а Генри рассматривает 
её только в качестве лучшего варианта, 
нежели шататься по борделям. Их обще-
ние начинает строиться на фоне страха 
одиночества и потребности в человече-
ской близости в условиях войны.

Далее привычные будни прерывают-
ся тяжёлым ранением лейтенанта Генри 
в результате миномётного обстрела 
во время итальянского наступления. Его 
отправляют в Милан, в госпиталь, где 
он проходит лечение. Это становится 
поворотным моментом в его отношени-
ях с Кэтрин. Она приезжает к нему, и их 
связь укрепляется. Они проводят много 
времени вместе, переживая момен-
ты близости и зарождающейся любви. 
В госпитале он переживает период вос-

становления, что позволяет ему отой-
ти от ужасов фронта и сосредоточиться 
на своих чувствах.

После выздоровления Фредерик 
и Кэтрин проводят вместе несколько 
месяцев. Их любовь расцветает вдали 
от фронта, в атмосфере относительно-
го спокойствия. Они мечтают о буду-
щем, строят планы, но постоянно ощу-
щают незримое присутствие войны, 
которая угрожает разрушить их счастье. 
Незадолго до возвращения на фронт 
синьор Генри узнает, что Кэтрин бере-
менна. Она при этом успокаивает его, 
убеждая, что обо всём позаботится сама. 
Хоть они не были женаты, но уже тогда 
начали воспринимать себя семьёй.

Фредерик возвращается на фронт, 
но вскоре участвует в катастрофическом 
итальянском отступлении после пораже-
ния в битве при Капоретто. Именно тогда 
он сталкивается с тем, что солдат может 
сдаться из-за страха смерти и бросить то-
варищей, которые до этого тебе помога-
ли. Он становится свидетелем хаоса, па-
ники и жестокости. Фредерик попадает 
в плен и чуть не становится жертвой рас-
правы со стороны своих же, итальянских 
солдат, которые считали, что все офице-
ры должны были стоять до конца и уме-
реть, но не пропустить врага. Он совер-
шает побег, прыгнув в реку, чтобы спасти 
свою жизнь. Этот эпизод подчёркивает 

бессмысленность войны и потерю веры 
в любые идеалы.

Фредерик понимает, что ему нече-
го больше делать в Италии, и решается 
бежать в Швейцарию, когда ему со-
общают об планируемом его аресте. 
Он берёт с собой Кэтрин, и они переез-
жают в Швейцарию, надеясь найти мир 
и укрыться от войны. Они живут в отеле, 
наслаждаются относительным спокой-
ствием и готовятся к рождению ребёнка. 

Кэтрин рожает мёртвого ребёнка. 
Во время родов у неё начинаются ослож-
нения, и она умирает. Фредерик, опусто-
шённый горем, остаётся один, оконча-
тельно потеряв всё, что было ему дорого. 
Он покидает госпиталь под дождём, его 
единственное оружие – отчаяние и вос-
поминания о потерянной любви. Это 
символизирует окончательное проща-
ние с оружием, с войной и со всем, что 
осталось в прошлом.

Если подводить какие-либо ито-
ги о прочитанном романе Эрнеста 
Хемингуэя «Прощай, оружие!», то хоте-
лось бы отметить бессмысленность во-
йны: многие на фронте понимали, что 
все устали – не только они, но и их враги. 
Война продолжалась из-за власти и шла 
за территорию; это война не нужна была 
обычным солдатам, для них она была 
бессмысленна. Также отображена раз-
рушающая сила военных действий: во-
йна деформирует моральные ценности, 
стирает границы между добром и злом. 
Герои романа вынуждены принимать 
жестокие решения, сталкиваться с пре-
дательством и разочарованием, что при-
водит к потере веры в людей и в себя. 
При этом всём хаосе жизнь продолжа-
ется: есть друзья, которые тебя поддер-
жат, и любимые люди, которые готовы 
податься с тобой в бегство. 

Диана Соболева, 
студенческий медиацентр

Эрнест Хемингуэй «Прощай оружие!»
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ЭРУДИТ

Кроссоворд от авиаторов
1. Назовите часть самолёта, располо-

женную между консолями крыла.  
2. Это самая большая угроза для лю-

бого самолёта и по этой причине её 
запрещено проносить на борт. Даже 
небольшое количество этого металла 
способно серьёзно повредить алю-
миний, из которого сделано боль-
шинство самолётов. 

3. Как называется летательный аппарат 
с жёстким крылом и без мотора?  

4. Что в переводе с латинского означает 
«авиация»? 

5. Какое устройство используется для 
входа-выхода пассажиров из самолё-
та на землю? 

6. Как называют «окна», расположен-
ные по длине фюзеляжа, позволяю-
щие пассажиру совершать обзор?

7. Как называлась первая авиакомпа-
ния, основанная в 1923 году?

8. Как называется самолёт, который мо-
жет взлетать и садиться как на твёр-
дую, так и на водную поверхность? 

9. Как называется «гараж» для 
самолётов? 

10. В случае аварийной посадки само-
лёта для уменьшения веса авиалай-
нера пилот может принять решение 
сбросить топливо из баков. Что про-
исходит с топливом, прежде чем оно 
достигнет земли? 

Благодарим за помощь в подготовке 
кроссворда Марину Юрьевну Кривенко, 
старшего преподавателя кафедры 
«Авиастроение» (ФАМТ).
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